
 
 

 
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE 

Câmara Técnica de Programação e Orçamento e Acompan hamento de projetos do 1 
Fundo de Investimentos em recursos Hídricos - CTPA 2 

Ata 5ª Reunião Extraordinária 3 
Aos sete dias de agosto de dois mil e quatorze, às 9h30min, no Auditório da SEMA, em 4 
Porto Alegre/RS, realizou-se a 5ª Reunião Extraordinária da Câmara Técnica de 5 
Programação e Orçamento e Acompanhamento de projetos do Fundo de Investimentos em 6 
recursos Hídricos – CTPA. Presentes: Júlio Salecker, Comitê Taquari-Antas; Mario 7 
Fernando Florisbal Damé, Comitê Baixo-Jacuí; Renato Zenker, Comitê Camaquã; Karla Leal 8 
Cozza, Comitê Caí; Paulo Robinson da Silva Samuel, Comitê Gravataí; Ana Elisabeth 9 
Carara, Comitê Lago Guaíba; Adolfo Klein, Comitê Sinos; Valéria Borges Vaz, Comitê 10 
Pardo; Maria de Lourdes de Ávila Alves, Secretaria do Meio Ambiente; Gilmar Brum 11 
Carabajal e Vicente Marques, Secretaria de Obras Públicas, Irrigação e Desenvolvimento 12 
Urbano; Carlos Gabriel Nunes dos Santos, Secretaria de Desenvolvimento Rural, Pesca e 13 
Cooperativismo; Maria Júlia Macagnan, Secretaria Executiva do Fundo de Recursos 14 
Hídricos. Justificaram Ausência: Tiago Lucas Corrêa, Comitê Tramandaí; Paulo Robinson 15 
Samuel, Comitê Gravataí; Pedro Dallalqua, SEHABS. Demais presentes : Carmem Lúcia 16 
Silveira da Silva, Sec. Executiva do CRH/RS; Patrícia Moreira, Secretaria Estadual do Meio 17 
Ambiente; Cícero Zorzi, DIPLA/SEMA; Ricardo Núncio, SOP. O presidente Júlio Salecker 18 
saúda os presentes, confirma o quórum e dá início a reunião. Questiona se há alguma 19 
sugestão de alteração de pauta, em não havendo, segue os trabalhos. 1) Apresentação do 20 
Manual Operativo do Manual Operativo do Uso dos Rec ursos Hídricos do FRH/RS : 21 
Valéria Borges Vaz, responsável pela coordenação do Grupo de Trabalho (GT) criado com o 22 
objetivo de elaborar uma proposta do Manual do FRH, num prazo de 90 dias, apresenta os 23 
resultados: fizeram parte do GT os seguintes integrantes: Valéria Borges Vaz, Maria Júlia 24 
Macagnan, Maria de Lourdes Alves, Inajara Feijó Siva, Pedro Dallalqua, Adolfo Klein e Julio 25 
Salecker. As reuniões ocorreram nos dias: 07/05/14, 28/05/14, 11/06/14, 26/06/14, 16/07/14,  26 
na Sala 1206/SEMA-Porto Alegre, contando com o apoio operacional do CRH e  dia 27 
24/07/14, na Sala 2700/UNISC-Santa Cruz do Sul. O plano de trabalho envolveu as 28 
seguintes etapas: Análise Base Legislação Estadual; Resumo Legislação; Palavras-chave 29 
usos FRH; Análise Modelos Manuais São Paulo e Santa Catarina e Elaboração Proposta 30 
Manual Operativo FRH. A proposta do conteúdo do Manual está assim apresentado: Política 31 
Estadual de Recursos Hídricos; Sistema Estadual de Recursos Hídricos; Conselho Estadual 32 
de Recursos Hídricos; Departamento de Recursos Hídricos; Comitês de Gerenciamento de 33 
Bacias Hidrográficas; Agências de Região Hidrográfica; Fundo Estadual de Recursos 34 
Hídricos; Base Legal para Acesso ao FRH; Possibilidades Legais de Aplicação do FRH; 35 
Critérios Encaminhamento e Avaliação de Projetos e Fluxograma de Tramitação Projetos. 36 
Além do Manual o GT apresentou de forma impressa e digital o Relatório de Atividades 37 
contendo a descrição de cada uma das etapas. Foi destacada que desde o início dos 38 
trabalhos foi formalizado o convite para que um representante da CTIJ participasse deste 39 
GT, mas não se efetivou esta participação. Após a apresentação foi aberto espaço para 40 
comentários e sugestões de alteração nos documentos: Maria Júlia relatou que foi muito 41 
gratificante ter participado deste GT, foram momentos de muitos aprendizados. Da mesma 42 
opinião Maria de Lourdes também manifestou a satisfação de estar participando desta 43 
Câmara Técnica e de ter participado GT, principalmente em relação aos resultados que se 44 
tem conseguido alcançar. Gilmar sugeriu a correção do nome correto da Secretaria Obras, 45 
que foi alterada pela Lei Estadual n.º 13.601 de 01/01/2011, Ricardo sugeriu a inclusão da 46 
Lei Estadual n.º 14.328/2013, que Institui a Política Estadual de Irrigação do Rio Grande do 47 
Sul, o Plano Diretor de Irrigação no Contexto dos Usos Múltiplos da Água, o Conselho 48 
Gestor da Política Estadual de Irrigação e o Fundo Estadual de Irrigação. Adolfo questiona 49 
sobre os usos do FRH pela Irrigação. Ricardo explica sobre o funcionamento desta relação 50 
entre os dois Fundos e Julio salienta que este assunto já foi discutido na CTPA. Valéria 51 
coloca que seja solicitada agilidade na análise da CTIJ. Carmem comenta que a CTIJ já está 52 
a par do Manual e que tentarão seguir os prazos para encaminhamento da apreciação do 53 
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CRH. Julio coloca em aprovação o Relatório do GT e o Manual Operativo do Uso dos 54 
Recursos do FRH, considerando as alterações propostas. Os documentos foram aprovados 55 
por aclamação. Valéria compromete-se a fazer as alterações e encaminhar as versões finais 56 
para Julio e Carmem encaminharem para análise da CTIJ. 2) Orçamento 2015 SEHABS, 57 
SDR e SOP: Maria de Lourdes apresentou o teto do FRH para 2015 definido pela SEPLAG 58 
no valor total de R$ 41.512.094,53, com a seguinte distribuição: SEMA R$ 17.717.362,00 59 
(42,68%); SOP R$ 12.914.412,62 (31,11%); SEHABS R$ 6.459.281,91 (15,56%); SDR R$ 60 
4.421.038,00. Foi solicitado que as Secretarias possam adequar o orçamento de acordo 61 
com o teto no máximo até o meio dia, para que os mesmos possam ser apresentados na 62 
reunião do CRH às 14 horas. Cícero apresentou o orçamento da SEMA já com a adequação 63 
do teto, dizendo que irão incluir no orçamento o detalhamento dos locais de instalação das 64 
estações de monitoramento listadas no orçamento, conforme sugestão desta CT. Comentou 65 
que a SEMA pretende instalar até 2015 110 estações. Patrícia explicou que para adequação 66 
do orçamento foi retirado o material para fiscalização que seria realizado em parceria com a 67 
Brigada Militar. O orçamento foi aprovado. Gilmar apresenta os o orçamento da SOP e a 68 
adequação ao teto será realizada. O orçamento foi aprovado. Carlos Gabriel apresentou o 69 
orçamento da SDR e conforme o novo teto orçamento terá que ser reduzido de 500 projetos 70 
para 460 projetos, pois os projetos tem valor único. Aguarda apenas a manifestação do 71 
Diretor para encaminhamento. O orçamento foi aprovado. Como o representante da 72 
SEHABS justificou ausência, a Secreatria será contatada ainda pela manhã para adequação 73 
ao teto. Aprovado o encaminhamento. Julio encerra a reunião agradecendo a presença de 74 
todos. Nada mais havendo a constar lavro a presente ata, que foi redigida por mim, Valéria 75 
Borges Vaz, a pedido da presidência desta Câmara Técnica. 76 


